

Burgos.—Mes, pts. 0'40; Trimestre, 1'20; Año, 4'80. Fuera.—Semestre, ptas. 3; Año, 6 Extranjero.—Año, 10. Anuncios y Reclamos.—1.ª y 2.ª plana, línea, 0'20; 4.ª id. 0'10. Rebajas a los suscriptores y anunciantes por largo plazo. Esquelas de defunción, desde 4 pesetas en adelante. Número suelto: 10 céntos.

# El Papa-Aloscos

Burgos.—Se reciben además los anuncios en la imprenta de este periódico, Lain-Calvo 12, y en Madrid, «Sociedad Española» Alcalá 6 y 8 principal; Barcelona «Roldos y C.», Habana, «Los Aliados», Habana, 79.

No se devuelven los originales.

Año XXXIV

Burgos 29 de ENERO de 1911

Núm. 1776

**COMPANIA COLONIAL** INDISPENSABLE SUPERIORIDAD EN Chocolates  
CASA FUNDADA EN 1854  
CAFES MOLIDOS Y EN GRANO  
YES, TAPIOCAS.

## CLINICA ORTOPÉDICA PRIM

ALSASUA (NAVARRA)

En la gran fábrica movida por electricidad se construye toda clase de APARATOS ORTOPÉDICOS, siendo la primera y única dotada de cuantos elementos exige la Ortopedia Moderna. Aparatos para corregir desviaciones de la columna vertebral, deformidades de piernas, pies, tumores en articulaciones, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientre, y los privilegiados braqueros Prim para Hernias (Quiebraduras). Este aparato no se parece a ningún otro, siendo el más económico y que mejor contiene las hernias por rebeldes que sean. A la CLINICA ORTOPÉDICA PRIM se halla unido el

ESTABLECIMIENTO BALNEARIO DE ALSASUA.

Las riquísimas aguas Clorurado Sódicas Bicarbonatadas (debilmente sulfurosas) son superiores a todas sus similares en el tratamiento del Escrofulismo en las dispepsias atónicas, enfermedades del aparato digestivo urinario y respiratorio. Especiales en el Herpetismo. Las Aguas de Alsasua en botellas de un litro venden en todos los depósitos de Aguas Minerales y principales farmacia Manantial Iturbidocatu. Temporada oficial 15 de Junio a 30 de Septiembre.

**RELOJERÍA ELÉCTRICA DE OCEJO, ISLA 9 Y 11, BURGOS**  
BAJA DE PRECIOS POR LA BAJA DE LOS CAMBIOS.



Los acreditados relojes de la casa que llevan esta marca que desde 1.º de Julio de 1901 al 31 de Diciembre de 1905 se han vendido con el 10 por 100 de recargo a 17'00 pesetas, se venden desde 1.º de Enero de 1906 sin recargo alguno a

**16 PESETAS.**

Relojes sistema Roskopf desde 4 pesetas y 80 céntimos. Relojes de orolina desde 10 pesetas. Planos y extraplano de acero, desde 11 pesetas. Relojes de acero para señora, desde 9 pesetas y de fantasía, con esmaltes, desde 20 pesetas. Relojes Omega desde 25 pesetas. Baja proporcionada en los relojes de oro y de pared. Gran surtido de cadenas con reducción de precios. Composura de relojes de plata, acero y níquel: 2 pesetas. Cristales para relojes de bolsillo, precio único: 80 céntimos.

## FUMADORES

### HUROLI

EL HUROLI fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores y alivia siempre las pulmonías y tuberculosis. Lo fuman a diario los principales médicos de la Corte y provincias. Franco para 500 gramos de tabaco, UNA peseta. Depósito en Burgos: Farmacia de LLERA.

## ESTABLOS DE "EL PLANTIO,"

LECHERIA MODELO.

Establecimiento de primer orden, montado a la altura de los principales del extranjero y dotado de todos los aparatos y adelantos modernos. Vacas de pura raza, adquiridas directamente de las mejores ganaderías de Holanda y Suiza.

Extenso pajar curado pa a la salida del ganado. Estable construido de nueva planta y con arreglo a todos los preceptos higiénicos. Gran capacidad, agua corriente, luz azulada, ventiladores graduables directos, temperatura constante en las establos, abrevaderos y pesabres de mármol, etc., etc. Análisis diario de la leche y reconocimiento facultativo del ganado. Dos repartos al día, a domicilio, en envases de cristal precintados. Toda la leche que expende este establecimiento está refrigerada. Exportación y venta de terneros y terneras de pura raza.

UCU-SALES EN BURGOS:

Teléfonos 171 172-173. Kiosco del Teatro.

**Campes Elíceos de Lorida**  
GRAN CENTRO DE PRODUCCIONES AGRICOLAS  
Director-Propietario: D. Francisco Vidal y Gajina  
Proveedor de la Asociación de Agricultores de España  
ESPECIALIDADES QUE RECOMENDAR A ESTA ANTIQUA Y ACREDITADA CASA  
Arboles frutales, en grandes cantidades, de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan  
MILLAS DE PLANTAS DE FLORES, HORTALIZAS Y FOIRAJERAS  
VIDEOS AMERICANAS  
INJERTOS BARBAÇOS ESTAQUILLAS  
DE INMEJORABLES CONDICIONES Y ABSOLUTA AUTENTICIDAD  
Se enviarán los Catálogos especiales de precios corrientes, gratis por el correo a quien los solicite

## MATIAS LOPEZ

### CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás. Sus Cafés, Dulces y Bombones son los preferidos por el público en general. Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.

Madrid, núm. 26. Boteros, núm. 23. Sevilla.—Plaza de la Madeleine, núm. 21. París.—Montana, n.º 62. Lima.—A. Cristóbal, Baños de Aja.—Emilio Lohesa, Tanager.—Rosa de San Pedro, núm. 83. Barcelona.—Obra-pia, núm. 55. Habana.—Uruguay, núm. 81. Montevideo.—V. Ruiz (Perú). Cerro de Pasco.—Quintero y U.ª. Sta. Cruz de Tenerife.—La Esmeralda, Manila.

## PEDRO DOMÉCQ

cosocheiro, almacenista y extractor de vinos  
**JEREZ DE LA FRONTERA**  
CASA FUNDADA EN 1780

Autorizada para el uso de las armas reales por R. O. de 18 de Octubre de 1904. Propietaria de 700 aranzadas de viñedo, de terceras partes del pago de Macharnudo; el mejor del término de Jerez. Destilador de aguardientes puro de vino, estilo cognac y champagne. Pedir especialmente cognac de Pedro Domécq en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurantes, exigiendo las etiquetas Monopolio. Una. Dos y Tres cepas Extra y Fundador, con su escudo de armas. Representantes don Anselmo Real, San Juan, 38, 2.ª, Burgos.

Didasé el exquisito Champagne MERCEDES

## QUINTA DE 1911

Centro de redenciones de servicio militar, estable de la Quinta de San Gil, núm. 6 desde el año 1883 bajo la dirección de D. Antonio Bóvora, y Claverol, propietario, industrial y rentista.

AUTORIZADO POR REAL ORDEN DE 1.º DE DICIEMBRE DE 1909. Desde el año 1880 ha pagado por redención de 1.ª y 2.ª categoría 18,036,000

Por 870 pesetas al contado y 875 en dos plazos, serán redimidos los mozos que contraten y paguen soldados, como también los excedidos de cupo que sean llamados para cubrir bajas naturales y durante la responsabilidad marcada por la ley. Para suscribirse dirigirse al Centro ó a D. Juan L. Manrique, calle de Santa Clara número 1. Teléfono número 81, en Burgos. Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría de Seguros.

Hotel Restaurant la Perla de **JUAN PORTAL** PROPIETARIO  
15, Calle de la Gare, 15, Calle de la Estación, BURGOS.

Habitaciones para familias. Provisiones de Viaje

Precios Moderados.

El Dueño de este establecimiento se encarga de procurar de las Agencias marítimas billetes de embarque para las Américas

## CATARROSOS

Todos cuantos tengan predisposición a catarros ó sufran de toses rebeldes, aun cuando hayan resistido a los demás tratamientos, deben usar las *Capfulas antibacilares de Cayoso*, que son el verdadero específico de las enfermedades del pecho, vías respiratorias y catarros. Frasco en farmacias; 4'50 por correo Madrid Arenal 2, Burgos, Gregorio Escolar.

## ABERLY, MONTAUT Y GARCIA, DE ZARAGOZA

Casa constructora la más importante en España y Portugal. Molinos con castilletes de hierro. Limpia, Sasores Deschinchadores, y toda clase de aparatos modernos para fabricas de harinas y molinos, mullidos y piquetes de acero fundido de las mejores marcas. Mactas y correas de todas clases.

También tiene piedras francesas de la Dordonya y Ferté de las que somos únicos depositarios en España; además hay las mejores máquinas agrícolas, como son trilladoras, trillos, vecocas, sistema Rodrigo Martín, con patente en España, aventadoras, para limpiar los granos en las eras, sistema Taster, cuyas máquinas limpian de 18 a 20 fanegas por hora, segadoras sembradoras y arados mecánicos de hierro, talomas mecánicas con la garantía de sus buenos resultados y el crédito con que cuenta esta casa en España y Portugal.

Se hacen presupuestos para molinos maquileros como también para fabricas de piedras y cilindros, encajándose también dicha casa derudas hidráulicas, turbinas, máquinas de vapor y motores de gas pobre. Cilindros amacerradores ó refinadores y amasadoras, sistema **ABERLY**.

## INTERESANTE

En el comercio de A. Encasado de Lafuente, Grabador y Optico, puede adquirirse por un módico precio un aparato sencillo y económico, de nuevo sistema y adaptable a la medida, que cura las hernias ó evita las molestias que ellas ocasionan. No se cobra el importe hasta después de probado el aparato y que el interesado ó un medico de su confianza sea su conformidad. NOTA.—Visto los excelentes resultados obtenidos, se ha pedido el Consuegido Privilegio de invención, número 44.930.

## CONSTRUCCIONES MECANICAS

### CORCHO HIJOS

#### SANTANDER

Talleres de construcciones metálicas.—Fundiciones de hierro y bronce. Maquinaria.—Transmisiones.—Caldiería de hierro y cobre en toda clase de trabajos.—Columnas. Cerrajería artística.

Hidrografía en general para establecimientos balnearios y salas de baños. Grandes vueltas económicas para Hoteles, Aziles, Cuarteles y casas particulares, todas con termos-sitones. Robinería en general y tuberías para agua y vapor. Motores de viento y bombas de todas clases.

Especialidad en instalaciones de saneamiento de edificios públicos y particulares empleando los aparatos y disposiciones más recientes. Distribuciones de agua.

Calentadores para edificios. Asociaciones eléctricas. Catálogos, estudios, proyectos, presupuestos ó instalaciones. Bañeras, Lavatorios, Inodoros, Bidets, Urinarios, Duchas y demás accesorios para baños de baño.

Salón Exposición: En Madrid, calle de Recoletos 8 y en Santander, en los talleres.

## SATURNINO LOPEZ GOMEZ

### Burgos.

Compositor de arquitectura decorativa de todos los estilos, tanto para mobiliario religioso como para el civil.

## Escultor decorativo

Premiado con medallas de oro y plata. Autor de varias obras, como las de las Capillas de la Inmaculada y Ejercitantes de la Santa Casa de Loyola, el retabular de los Dominicos de la Encarnación de Bilbao, los monumentos de Semana Santa de la Merced, Seminario de San José y de la parroquia de Santoña, etc.

Talleres: Concepcion 20 y 22 Burgos.

## UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, fijos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, para mente humanitario, es la consecución de un voto. Escribir a Carmen B. C. García, Aribau, 24 1.ª.—Barcelona.

## PAPELES PINTADOS

Se acaba de recibir un inmenso tirado de todos estilos y clases. Para decorar habitaciones **LAFUENTE**, Grabador y Optico. **ESPOLON**

## Pastillas Morello

LOS ASMÁTICOS, CATARRSOS hallan siempre alivio instantáneamente con el uso de las **Pastillas Morello** obrando además por inhalación.

## DON FÉLIX EGUILUZ Y BEITIA

Falleció en Vitoria el 19 del corriente a las dos de la madrugada a los 50 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de S. S.

Su aflijida esposa doña Melitona Imaz, hijos doña Julia, doña Pilar, don José y don Isaac, hijo político don Francisco Fernández, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos, demás parientes y testamentarios:

Suplican a usted encomiende a Dios Nuestro Señor el alma del finado, por lo cual le quedarán agradecidos. Vitoria y Enero de 1911

El Excmo. é Ilmo. Sr Obispo de Vitoria se ha dignado conceder cincuenta días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se aplica en sufragio del finado

## SINFONIA.

Con el acierto que pone en todos sus artículos nuestro estimado colega «El Heraldó de Linares», publica últimamente uno que pudiera titularse *La Manducatoria*, y que nosotros, por la aplicación que por estas vecindades tiene, vamos a glosar como Dios nos dé a entender.

La lucha por la vida—dice y tiene razón—se hace cada día más dura y difícil.

El trabajo, [que no los trabajos], escasea por todas partes, y como es lógico, la industria y el comercio no reciben el impulso necesario por carencia de los agentes transmisores de su desarrollo y movimiento.

Con ser esto uno de los mayores síntomas del malestar que todos notamos, existe otro que viene a agravar más y más la situación triste y desprada de las clases medias y desheredadas de la sociedad presente. Nos referimos a los precios elevadísimos que hoy alcanzan los artículos de primera necesidad, quizás se deba a esa plaga de acaparadores, que salen a los caminos, a ciencia y paciencia de las «Ordenanzas» y elevan insaciables los precios del mercado; esos artículos indispensables a la vida de los que trabajan, de los que tienen un desgaste diario de energías por su labor constante, por su continuado ejercicio.

Problema difícil y árido es el que se le presenta a toda familia algo numerosa que tiene que avenirse con el producto de los jornales que hoy se ganan, si quiere quedar satisfecha con la comida que se puede proporcionar con tan escaso dinero.

Para la inmensa mayoría de los trabajadores, la carne es hoy uno de los artículos de mayor lujo que se conocen, pues al precio de 1,60 pesetas en kilo, excusamos decir que ningún trabajador tendrá la loca pretensión de aspirar a tan sabroso manjar. ¡Oh tiempos aquellos de los Corchados y Miñones, en que se vendía la vaca a 7 cuartos!

¡Y eh, aquellos otros, ó acaso los mismos, de los *Chafandines* y *Mariquitos* en que por otros siete vendían al ¡e lendón una libra de merluza ó un sabrosísimo pan de álagas... de dos libras y media.

Pero si la carne es un *bocado di cardinale*, entremos con el pescado, y unas veces porque reina temporal en las costas y otras porque escasea la pesca, también el precio de este artículo anda por las nubes, a pesar de criarse en las profundidades de los mares, teniendo que renunciar por lo tanto las clases humildes a satisfacer como debieran sus necesidades alimentándose con esta especie, la más popular y gustosa por sus diferentes clases de precios.

Descartada la carne y el pescado, solo quedan las semillas y legumbres, y a pesar de que la higiene y don Perfecto me aconsejan el uso de estos artículos, si no van acompañados de

otros más grasos y que se peguen más al riñón, nadie cree en sus bondades nutritivas y regeneradoras de las perdidas energías.

Además tenemos que dichos artículos también han sufrido aumento de precio, a pesar de su modestia, quizá por el mucho consumo que se hace de ellos necesariamente, teniendo a la patata con tendencias a emanciparse de la clase obrera, con quien tan familiarizada se hallaba y convertirse en coquetona burguesa de trece céntimos el kilo de la más ordinaria.

De la carne de cerdo para qué hemos de hablar; su precio se ha elevado este año a cerca de dos cincuenta pesetas el kilo, precio que pueden abonar solo los banqueros y accionistas del «Porvenir» ó la «Vasco-Castellana» ó algún cazador tragón é infatigable de los que van a pie hasta Cogollos ó «Las Cortas».

Y si el jamón, el queso, los pollos, los huevos y las gallinas, son manjares que solo por el nombre son conocidos para la inmensa mayoría de los trabajadores, de los que producen, para que otros los disfruten, no por el saber que hayan apreciado al gustarlos.

Hoy no hay que soñar en la adquisición de tales artículos, pues desgraciadamente la situación porque atraviesa este pueblo y la mayoría de los pueblos de España, es tan precaria, que ya nos contentaríamos con que no nos faltase la rica alubia de Ibeas, y el arroz plebeyo, revuelto con unas colas de democrático bacalao.

Y las corrientes actuales concluirán por imponerse en todo

Hasta en la alimentación del individuo, pues al paso que llevamos; es muy posible que los alimentos de primera necesidad queden reducidos para la inmensa mayoría del pueblo soberano que trabaja, a un confortante plato de rancho, repartido en las puertas de los conventos y cuarteles, ó en unas patatas con caldo sin bacalao, pero con mucho ajo, para que sepamos a... eso, a ajo.

## CUESTIONES VITICOLAS

Como el año último fué extremadamente accidentado por todas partes a consecuencia de las intemperies y de la gran intensidad que adquirieron las enfermedades criptogámicas, especialmente el mildew y el oidium, los viticultores, como es natural, se muestran preocupados al pensar en la próxima campaña, y preguntan frecuentemente lo que han de hacer en caso de peligro; esto es, si podrán de algún modo evitar los males de que sus viñas fueron víctimas durante todo el año de 1910, mermando de una manera desastrosa la producción vinícola.

Es indudable que los ataques de mildew hacia ya muchos años no habían sido tan intencos ni tan graves como el pasado. A pesar de los tratamientos en muchas viñas no pudo ser atajado el mal, resistiendo éste los diversos











M. ANTON. DENTISTA.

Premiado en las exposiciones celebradas en Madrid en 1903 y 1904 con los primeros premios — Consultas: de nueve a una y de tres a siete en su Gabinete ESPOLON, 42

tratamientos y los sulfatos repetidos hasta en su tiempo, según muchos viticultores. Diríase que el sulfato de cobre tan preconizado para combatir el mildew era impotente para dominarlo. Viticultores hubo en Francia, que llegaron a decir lo mismo que se ha dicho entre nosotros: es decir, que tanto valdria tratar como no las viñas, y que parecidos resultados obtuvieron los que sulfataron mucho como los que no aplicaron tratamiento alguno.

Este decaimiento de ánimo preocupó muy seriamente a los hombres más entendidos en la materia. Tenian razon los que afirmaban que nada vale el sulfato de cobre cuando la invasión de mildew se hace particularmente intensiva? Seria cierto que hasta los caldos cúpricos mejor preparados resultan ineficaces en la ucha establecida contra el mildew?

Formulóse en la vecina República un interesante interrogatorio. Los centros agronómicos trataron de indagar cómo los principales quejosos combatieron la enfermedad; si el sulfato de cobre empleado tenía las propiedades deseadas, si los caldos cúpricos habían sido manipulados de conformidad con los preceptos de la ciencia, y finalmente, si las pulverizaciones habían sido aplicadas en mayor ó menor número, y cuando.

El interrogatorio ha venido a demostrar: 1.º que con raras excepciones el sulfato de cobre empleado era bueno; 2.º que los caldos cúpricos en general habían sido manipulados según las reglas prescriptas, y 3.º que las pulverizaciones fueron en muchas viñas frecuentes y cuidadosamente aplicadas.

Ante estas conclusiones, el sulfato de cobre tan preconizado para combatir el mildew no pasaba de ser una sustancia anodina, inofensiva, y sin eficacia contra la terrible criptógama, de modo que no era de extrañar tampoco que hasta el Tridem, a base de cobre, formol y anhídrido sulfuroso, tan recomendado por los técnicos del país vecino para combatir las enfermedades de la vid, hubiera asimismo resultado ineficaz en la mayoría de los casos.

Estaba derrumbado, pues, el edificio que a tanto coste levantara la ciencia, después de gran suma de estudios y de experiencias que no admitían la menor duda. Era necesario crear de nuevo, volver a estudiar el asunto, repetir las experiencias, examinar los motivos porque el mildew, cuando era inioso, resistía a los caldos cúpricos cuidadosamente preparados.

Es cierto que algunos caldos ácidos habían dado resultados. Deberían recomendarse esos caldos? Estaría de este modo resuelto un problema que tanto interesa a la viticultura? En verdad, la cuestión parecía no ofrecer la menor duda cuando uno de los miembros más interesados en el interrogatorio recordó un punto que se había descuidado: Ese punto era relativo al cuando del propio interrogatorio. Cuando es que las pulverizaciones habían sido hechas? Pregunta simple pero de grandísima importancia en este caso concreto.

Interrogóse de nuevo, y todos los viticultores tuvieron que confesar que sólo se acordaron de Santa Bárbara cuando comenzó a tronar.

Lo mismo que entre nosotros. El tratamiento no fué preventivo como está recomendado. Sólo cuando el mildew comenzó a invadir las viñas en una forma terriblemente intensiva, fué cuando el viticultor descuidado recurrió al tratamiento cúprico, sin reflexionar que ya era tarde para destruir el mal.

No olvidamos nosotros que el viticultor trata de evitar los más posibles gastos, pues no tiene tantos recursos para acudir en el momento a su propia defensa.

Si el año es laborable, poco propenso a las criptógamas, es una buena economía, pero, y si, como el pasado, sucede lo contrario?

No qu temos, por tanto, sus virtudes al sulfato de cobre, ni tampoco al Tridem. El punto capital en el combate contra el mildew, es tratar las viñas preventivamente, esto es; antes que la enfermedad se declare. Sin esta condición, jamás el viticultor conseguirá impedir la marcha y la propagación del mal.

Lo mismo sucede con relación al oidium que también exige un tratamiento preventivo antes que la plaga se manifieste.

JOSÉ M. CLADELLS.

LO DEL DIA

Aunque fumar no es mi flaco ingenuamente confieso que yo lector, me interesa porque prospere el tabaco.

Que es de más interés la cuestión vinico triguera? si, señores, lo será, má defendida el que quiera.

Que yo a mis pruebas me agarro y a ellas, lector, me fundoy no hay una cosa en el mundo tan buena como el cigarro.

Diz que con el pan están los pobes en sus recuerdos.

Que es el vino superior que sostiene a la pobreza? cierto, pero a lo mejor se nos sube a la cabeza.

Nada, nada francamente, el tabaco es el manjar más sabroso y excelente que se puede imaginar.

Que es el tabaco? no hay cuestión, y probarlo es muy sencillo, yo entre un jamón y un pichón me quedo con el jamón.

Que es importante a mi ver el tabaco es hoy en suma la palanca del saber.

Para escribir considero que esa es la mejor receta; fumándose un buen veguero.

Cañite se hizo poeta. Y hay quien en fumar se envicia y queriendo ser un Dante, de día y de noche oficia de chimenea ambulante.

Por eso hoy dice la gente; que encasarlo es funesto!

y hasta yo mismo protesto, protesto solemnemente. Y por que el yerro reparen soy el primero señores, en negar que se declaren en huelga los fumadores.

EL INDISCRETO.

EL RETABLO DE SAN NICOLAS (I)

Llegamos por fin a la parte más interesante del retablo.

Tal es la segunda zona, donde en revuelto mar, cubierto ya de objetos arrojados por aligerar la embarcación, navega, presa de la tempestad, una interesantísima nave en que hacia su viaje de regreso de Jerusalen, nuestro Ousgo, según vemos en el primer de los relieves.

Engañado por los marineros que en vez de conducirlo a su país le llevaban a Alejandria, Dios, interesado por el bien de su siervo, permitió que se levantara una borrasca, debido a lo cual la nave fué impulsada hacia las costas de Licia.

La escena, si hemos interpretado bien la mente de Colón, porque bien pudiera recordar otro caso de intervención del Santo después de su muerte, como protector de los marinos de Oriente, tiene lugar en el siglo IV; más Colonia, siguiendo la costumbre de su época, reproduce los barcos, tipos y trajes que conocia. Ni puede exigirse otra cosa. Por esto, más que nave romana es una de tantas embarcaciones que bajo bandera genovesa ó lisiana hacían el comercio entre Italia y Oriente.

Tan exacta es la reproducción de esta y de la otra escultura del último relieve, que la Comisión encargada de dirigir la construcción de la nave Santa María para recrear el año 1892 la misma ruta que hiciera su homónimo al mando de Colón, cuatro siglos antes, en Memoria que publicó con este motivo, ponera la delicadeza incomparable de estas naves azotadas por la tempestad, partidas las jirinas, deshechas la velas, atribulada la gente en espera de inmediato auxilio. Su consonancia con la descripción que damos del suceso, vemos al atender a San Nicolás en la popa del navio, sereno, con dominio de la tempestad, mientras la actividad para aligerar y gobernar la embarcación es grande a bordo, así que ya se ve un marinero de justos pantalones rojos y cofia negra subiendo por las cuerdas al palo mayor, ya en el arranque de este maniobra otro con almita roja y pantalones rayados negros, ya se asoman dos sobre la cofa.

En la cubierta, ora empujan entré dos un tonel para acercarlo por la borda, ora tiran de las cuerdas. Hasta se aprecia una mujer con las manos juntas implorando clemencia del cielo.

Una aguja, ocupada por dos estatuitas, se ve en la naa, y otra citada varias veces, se ve en este relieve del siguiente, repetición del milagro de los tres niños. Ocupa el medio el Santo dirigiéndose a los pequeños, que resucitan a su mandato; su lado tiene un mercader y dos caballeros, todos con distintas vestiduras.

En el séptimo compartimento se ofrece a nuestra vista el sepulcro del Santo, varios caballeros, en traje florentino, levantan la cubierta del sarcófago, donde yace aquel, mostrando el amito y anillo y una piedra, de la cual brota un bálsamo verdoso, que recoge en una vacía, mediante un vaso y jarro, un caballero hincado de rodillas.

Con el mismo objeto acuden tres mujeres.

(1) De la descripción ABOVE. L. rica de dicha Iglesia publicada recientemente por el ilustrado presbítero D. Luciano Huidobro y Serna.

res codiciosas del milagroso bálsamo que curaba las heridas.

En la última sección, separada de las anteriores por su correspondiente aguja con dos santitos a la altura del dosel que la protege, colocó el artífice el pasaje que se refiere en la vida del Santo, cuando habiendo tomado un navio que iba a Egipto y comenzada la travesía con próspero viento; estando el cielo sereno, vió entrar al demonio en el navio furioso y con espada desnuda en sus manos, como haciendo fuerza para echar el barco a fondo, sabido lo cual por los marineros, se arrojaron a sus pies pidiéndoles bonanza, lo que consiguieron pronto.

Este pasaje se verifica de este modo: En una carabela con tres palos, uno de ellos roto, se abamos si de intento para mejor representar la escena ó por accidentes de limpieza, se levanta San Nicolás en la proa y a ruegos de un marino, que le implora puesto a sus pies, serena la tempestad; conserva este marino, rodeado de cordelajes, idéntica manera de vestir que los ya dichos de la nave anterior y esto mismo sucede a otro que sube por el palo mayor para disputar la cofa a dos diablitos enfierecidos.

En el palo menor, se nota otro, alado como los anteriores pero al pie, inmediato a un marinero que impávido tira de las cuerdas ante un pasajero con las manos juntas orando.

En el mar flotan objetos arrojados para aligerar el cargamento, como fardos y barriles, según sucede en la otra escena de mar.

Y por último, en la banda inferior, la que más mutilaciones ha sufrido por su proximidad a las gradas de la mesa del altar, entre las agujas con ángeles mostrando los atributos de la Pasión que sostienen seis umbelas, dos, las extremas, de un solo frente y cuatro restantes de la forma conocida, campean los dos ángeles que sostienen el escudo de Miranda y el cortinado de Polanco en las memorias; y en las demás, primero: otro ángel con astro que acompaña al fundador puesto de rodillas como si quisiera conducirlo a la contemplación del cuadro adjunto, ó mejor tal vez hacia el Santo Titular; después en forma circular con gran amplitud están colocados los personajes que tomaron parte en la Cena del Señor, bastante bien caracterizados; hasta las sillas en que se sientan, de elegantes formas y distintas unas de otras, son dignas de aprecio.

Sigue la Oración de N. S. en el Huerto, admirable composición en que se guarda la perspectiva con cuidado; allí está el Redentor hincado en tierra orando a su Padre Celestial y recibiendo el caliz de su pasión; de este no queda más que la base puesta sobre una roca. Tres discípulos le acompañan pero dormidos; a lo lejos, detrás del cerramiento de madera del Huerto, se distinguen hasta nueve soldados y algunos personajes judíos con bandera, y a la puerta del cercado, bajo un cobertizo, se presenta el trader con los dineros de la venta en una mano acompañado de un soldado con curiosa linterna cilindrica, mientras con la otra hace la mención de encargarle no siga adelante hasta cerciorarse de encontrar allí a su Maestro.

Cerrando la serie de escenas que acabamos de enumerar, viene una dama acompañada de un ángel en la misma actitud que en la "Coitada", con quien hace juego; y es la esposa del fundador con traje gris y rosario en sus dedos. Es notable la naturalidad en las posturas que adoptan ambos y sobre todo la delicadeza con que el ángel la conduce a orar ante la Oración del Huerto y del Santo de su devoción, San Nicolás.

Con esto damos por terminada la descripción del retablo-altar que ha dado fama tan universal a la iglesia de San Nicolás, felizmente restaurada.

La DIABETES, ha dejado de agobiar a la humanidad doliente gracias a los sabios de Holanda que han encontrado el «sa haromyceto» especial que destruye totalmente todas las fases diabéticas. El maravilloso producto elaborado en los Países Bajos llámase F rmentina. Se adapta ya en todos los hospitales. Todas las enfermedades de la piel y del estómago las cura de un modo radical. Constituye, pues, uno de los medios más potentes se cura en la Terapia Moderna. Consultas gratuitas por correo por el célebre Dr. Barrantes médico de la Asociación de la Prensa, Calle Augusto Figueroa 81 88 Madrid. Pedir opúsculo interesante a los concesionarios ó exclusivos: J. Bertoni y C.º, Carmen 25, Madrid.

Doctor E. Urraca OCULISTA Consulta de 11 a 1. — Gratis a los pobres. Lain-Calvo, 18.

CAMPANADAS

Verdaderamente que es alarmante la hidrofobia, y máxima cuando la alarma es por el suceso horrible de días pasados, en que salieron mordidos por una perra rabiosa hombres, mujeres, niños y animales.

Sin embargo, si lo consideramos con ojos serenos, hoy sobre todo, en que el suero anti-rábico dicen que hace prodigios, y vemos que desde el año de 1858 ó 54 del pasado siglo no ha habido más defunción por esa causa que la de Luis Lezana, industrial del barrio de Vega, debe de atenuar mucho la alarma.

Más alarmante debía de ser la tuberculosis y otras enfermedades, de las que en ese medio siglo han fallecido mas de 15.000 personas, y nadie se preocupaba de tan terribles males, trabajando de consuno para ayudar al Municipio a higienizar la población, dotándola de alcantarías y alcantarillas suficientes, limpias y bien dotadas de agua; de colocar las habitaciones, talleres y colegios en buenas condiciones; de reparar los altos para dulcificar el clima, traer, modificar y regularizar las lluvias, y, en una palabra, combatir por todos los medios esa espantosa mortalidad que debiera aterrarnos, sino fuéramos impresionables sin reflexión y rutinarios impeminentes.

Hora es ya de que pensemos con más detención las cosas, y le demos a cada una su verdadero valor.

El joven y ya literato J. M. Poveda ha resuelto pisar la lira, y se desuelga en Oriente literario con unos versos, que, para mayor claridad, se titulan: Song d' amour après le bal.

Oigamos al musista: «Se suena siempre y es en ese instante» (No mas, que para ríptos es bastante). A leer a Poveda, que es bastante, hay que decirle: — Sálvase el que pueda!

El periódico La Independencia pide que un puesto vacante de tasador de alhajas sea desempeñado por un farmacéutico; El mejor día van a exigir el bachillerato para manejar una cafetera, y el doc-

En el año 1869, como dejó indicado, fué elegido Senador por esta Provincia de Burgos. Aun recuerdan todos los intelectuales (y figurar en los diarios de sesiones de la Alta Cámara) los luminosos y eruditísimos discursos que pronunció al intervenir en la discusión de las leyes con que los hombres de la revolución de Septiembre inauguraron la nueva era política.

Es muy digno de notarse el hecho de que, habiendo figurado el Sr. Alvarez en la izquierda del partido liberal durante los primeros años de su vida política, apareciese en las mencionadas Cortes de 1869 como hombre de la derecha sin dejar de defender sus ideas liberales. Esto prueba que nuestro biografiado, más que revolucionario, lo cual no fué nunca, era un reformista, un verdadero partidario del progreso, dentro del orden y de los respetos a las bases de la sociedad, lo cual entraña un concepto muy distinto que el que los revolucionarios ó outrances merecen.

Son numerosísimos los rasgos que se cuentan de este ilustre juriscónsul y hombre de sano corazón, en el ejercicio de su profesión, sobre todo y principalmente durante esta última etapa de su vida. He citado algunos muy notables en el ingreso de la presente biografía, y por lo tanto, únicamente he de referirme a los de más relieve para acabar de reseñar aquel admirable carácter, en el cual pueden hallar enseñanzas aun los hombres de más merito y de mayor valer. Poseía este insigne pensador la sana y hermosa teoría de que es un deber ineludible, en el hombre que se estima en algo, y que haya llegado a elevados puestos, alentar la cultura de los de abajo, siendo evidente (decía), que el que no procede así comete un hurto a la sociedad, al quitarle un elemento útil, e igualmente infiere un daño al mismo interesado al arrebatarle el disfrute de una legítima gloria; siendo una de las manifestaciones más odiosas de la tiranía la consistente en ahogar el pensamiento y en anular la voluntad de los hombres inteligentes y de acción.

Conforme con estas ideas, escuchó con verdadera delectación a un labriego, que, habiendo ido a consultarle sobre un asunto difícil y complejo, se expresaba en términos que revelaban al hombre erudito é inteligente, que vivía en una esfera más humilde de la que correspondía a sus disposiciones instructivas y políticas.

«Quedo enterado de cuánto V. me dijo», le respondió D. Cirilo con el tono de verdadera franqueza del que trata a un igual, «pero, en vez de dirigirme en sus peticiones, considero más humano evitarle que los tenga. Permítame V. que le regale algunos libros que le servirán para orientarle en sus

asuntos y para convencer a sus contrarios, y, en fin, para no venir aquí más que a la casa del amigo y no al despacho del Letrado.»

«Pero señor—le respondió el labriego absorto ante tal y tan extremada delicadeza— eso que V. me propone perjudica grandemente a sus intereses, no comprendo como puede V. indicármelo.

«Perjudicará a mi bolsillo», respondió D. Cirilo—pero hay otros intereses más altos que no se compran con dinero. No ve V. que hay Dios y toma a cada cual estrecha cuenta de sus acciones.»

El labriego aceptó el regalo de los libros, se arreglaron los difíciles asuntos de familia, sin que los interesados gastasen un sólo céntimo en los temibles litigios; y se cuenta que años después, pasando nuestro biografiado por un pueblecito, en que su mencionado cliente vivía, se encontró sorprendido por un convite que aquel le hacía y que fué aceptado en el acto. Recreose grandemente el Sr. Alvarez al ver reunida en torno de humilde mesa a una numerosa familia, antes dividida por efecto de disensiones que con su carinoso y bondades había evitado, él, y viendo que le trataban con gran respeto les dijo con tono paternal y dulcísimo:

«A qué vienen tales cumplidos conmigo, cuando no soy más que uno de tantos, un labrador más! Lo mismo que Vds. maneje el trillo y el arado, allá en mi finca, y no me atrevo a hacerlo ahora y a salir a la era porque, como pasaron tantos años, lo haría muy mal y les daría que reir.

En otra ocasión una pobre mujer, que tenía por toda propiedad un predio insignificante, con cuyos productos se alimentaban aquella desdichada, que era viuda, y tres hijos pequeños, fué a consultar a D. Cirilo acerca de un litigio que pensaba incoar en concepto de rica. Aconsejole nuestro biografiado que pleiteara como pobre, para lo cual tenía perfectísimo derecho y despues de haber ganado el pleito, fué a expresar su gratitud inmensa el Sr. Alvarez, diciéndole, que no sabiendo con que agradecerle sus bondades, iba a rogarle que le dijese qué obsequio, qué presente podía admitir como muestra de reconocimiento. Hallábase el despacho de aquel gran juriscónsul lleno de gente, no podía el Letrado atender a la bondadosísima cliente, y se limitó a decirle entregándola un sobre cerrado:

«Si quiere V. complacerme, haga lo que le indico en este papel, pero no abra el sobre hasta que llegue a su casa, porque ahora no podría costearlas. Con la natural impaciencia, la pobre viuda, al llegar a su domicilio, abrió el so-

bre mencionado, y encontró dentro de él una pequeña cantidad en billetes de Banco con el encargo siguiente:

«Para sus pequeños, eduquélos siempre bien y que sean buenos y hombres de provecho.»

Como los citados, pudieran referirse mil casos que demuestran la bondad sin igual, el corazón hermoso y la delicada conciencia del ilustre pensador a que me refiero. La grandeza, la preeminencia (como el decía también con exacta verdad y hermosa frase) no la dan los cargos, sino el saber merecerlos. Ceando un pigneo se eleva, quedan más de relieve su pequenez y su miseria y resalta de más ostensible manera se falta de condiciones; en cambio cuando se eleva, un hombre, que por su corazón y por su espíritu es un verdadero gigante este viene a ser en la altura lo mismo que el faro de luz vivísima que ilumina cuanto le rodea. El ejemplo y las bondades de los de arriba son mucho más fructíferos y mil veces más hermosos por sus resultados que los que pudiera revelar el que vive ignorado y en cambio la mezquindad y la baja de los que viven en alto, son focos mucho más peligrosos de enfermedad y de cotagio.

En 1872 fué elegido «por aclamación y sin lucha ni oposición alguna» Presidente de la Real Academia Matritense de Jurisprudencia y Legislación, centro en que han engrandecido sus primeras armas en la oratoria la casi totalidad de cuantos brillaron en el Foro y en el Parlamento de nuestra Patria, desde mediados del Siglo XIX. Es reglamentario en aquella docta institución que el que la presida, lea en la sesión magistral del respectivo curso—(pues la presidencia solamente se llega a desempeñar durante un año)—un discurso ó memoria acerca de una cuestión palpitante y de actualidad en materia de derecho. Siguiendo tal precepto, el Sr. Alvarez leyó en la solemne ceremonia inaugural del curso del referido año, un trabajo eruditísimo; como todos los suyos acerca de la abolición de la pena de muerte, estudio profundísimo que revela por parte de su autor un elevado sentido jurídico. Este dedicado tema siempre importantísimo era de extraordinaria actualidad en España en aquellos tiempos en que los hombres de la Revolución trataban de abolir la pena consistente de la privación de la vida. El ilustre Julio Simón había publicado dos años antes, en Francia su famoso estudio titulado «La peine de mort» el cual contiene el análisis de tan esencial problema en los aspectos religioso, humanitario político, jurídico, penal y social, habiendo producido tan meritorio trabajo una inmensa sensación en el mundo de la intelectualidad. Igual resultado obtuvieron los no menos notables obras. La peine de mort